



### Retour sur l'opération « classe de défense au féminin »

À l'occasion de la journée internationale des droits des femmes et du mois de mars consacré à l'égalité femmes-hommes au ministère des armées, la 3<sup>e</sup> édition de l'opération « classe de défense au féminin » a permis aux armées, directions et services, avec l'appui et la participation des établissements et des centres du service national et de la jeunesse, d'organiser sur l'ensemble du territoire des rencontres entre des femmes, militaires et civiles, et des élèves de classes de défense. Ces femmes ont témoigné de leur parcours, de leur expérience et de leur métier au ministère des armées afin d'encourager l'ambition professionnelle des jeunes filles et peut-être de susciter des vocations. Pour reprendre les paroles de la caporale-chef Lobo adressées à des lycéens et lycéennes de Savoie, « l'armée française a bien évolué : aujourd'hui, on peut être une femme, une mère et une combattante, nos choix sont respectés ». Ces rencontres ont permis d'aborder les sujets liés à l'évolution des droits des femmes, à la naissance de leur vocation, à leur formation et au déroulement de carrière ou encore à la présence des femmes dans les opérations extérieures. Elles contribuent à lutter contre les stéréotypes de genre et l'autocensure des jeunes filles en leur montrant qu'il existe un large éventail de métiers et de parcours accessibles aux femmes au sein des armées.

Succès garanti, cette année encore, pour cette opération ! Les témoignages et les échanges ont été riches, enthousiasmants et parfois touchants.

Crédit texte : DSNJ

### La base aérienne 106 au service de la jeunesse



Le 9 mars 2023, des élèves du lycée des métiers Saint Genès La Salle, spécialisé en transport logistique ou de marchandise, se sont rendus sur la base aérienne 106 à l'occasion de la Journée Sport Armées Jeunesse (JSAJ) édition 2023. L'occasion également de re-signer leur convention de partenariat « classe de défense » avec l'escadron de soutien logistique technique (ESLT) pour la sixième année consécutive. Une visite dynamique de l'unité leur a permis de découvrir l'univers militaire, les métiers autour de la logistique mais surtout de pouvoir échanger directement avec les aviateurs de l'ESLT. La journée s'est poursuivie par un parcours « méthode naturelle » mis en place et encadré par les moniteurs de sport de la BA106. Cette journée intense a été clôturée par une remise de diplôme, bien mérité, en présence du colonel Louriou. Par ailleurs, organisée au lendemain de la journée internationale des droits des femmes, cette rencontre était également l'occasion d'échanger avec des femmes militaires. Un échange constructif qui a rassuré les ambitions professionnelles de Lina, qui s'oriente vers la spécialité « organisation du transport de marchandise » au sein du ministère des armées.

Crédit : Romain Frey (photo) et AAE Base aérienne 106

### Les classes de défense à l'heure du numérique



80 élèves du lycée professionnel Voillaume d'Aulnay-Sous-Bois (93), du collège Victor Hugo de Cachan (94), du collège E. Gallois de Nanterre (92) et de la maison d'éducation de la Légion d'honneur (93) ont participé le 27 mars au Lab 110 du ministère de l'éducation nationale à l'opération « Les jeunes à l'heure du numérique ». Ces « Digital Natives » ont pu découvrir quelques-uns des métiers du numérique du ministère des armées au travers de diverses animations et sous le regard du ministre de l'Éducation nationale et de la jeunesse, Pap Ndiaye, venu leur rendre visite.

Crédit : DTPM/DSNJ

### Visite du général de corps aérien Dominique Arbiol dans la classe de défense du lycée Jean Lurçat à Paris



Le vendredi 24 mars, la directrice du service national et de la jeunesse (DSNJ), le général de corps aérien (GCA) Dominique Arbiol, s'est rendue auprès d'élèves d'une classe de défense de 1<sup>re</sup> STMG du lycée Jean Lurçat à Paris. Dans le cadre de l'opération des « classes de défense au féminin », le GCA Arbiol a retracé les différentes étapes de sa carrière au sein des armées, depuis la naissance très tôt de sa vocation pour l'armée de l'air et de l'espace jusqu'à son arrivée à la DSNJ. Elle a répondu aux très nombreuses questions des élèves, témoignant de leur intérêt et de leur curiosité pour le parcours singulier du GCA Arbiol qui a conclu par un message de confiance adressé aux élèves : « Militaire était mon métier de rêve, donc croyez en vos rêves et donnez-vous-en les moyens (...) Le mérite et les compétences priment ».

Crédit : DSNJ

### Classe de défense au féminin en bref



Intervention dans la base navale Dégrad des Cannes au profit des classes de défense des collèges Auguste Dédé et Juste Hyasine en Guyane.

Crédit : CSNJ Guyane

Rencontre entre la classe de défense des Eyquèmes de Mérignac et quatre personnels féminins civils et militaires.

Crédit : DMD Toulouse



Visite à la base aérienne 278 d'Ambérieu-en-Bugey par une classe de défense du lycée professionnel Alexandre Bérard.

Crédit : SMV Ambérieu/SMV Marseille/DSNJ



Le collège Paul Eluard de Noyon a accueilli trois militaires aux profils variés : la sous-lieutenant Francesca, cheffe de bureau du CSNJ de Creil, la caporale Céline, maître-chien, et la caporale Brenda, agent de sécurité.

Crédit : CRP/CSNJ Creil/DSNJ



Le colonel Anne Labadie, commandant de la BA 116, est intervenu auprès des élèves du collège des Thermes de Luxeuil-Bains pour témoigner de son expérience et de son métier. Ce moment a été suivi d'échanges enrichissants sur le recrutement et les différentes possibilités qu'offre l'armée de l'air et de l'espace.

Crédit : Base Aérienne 116 de Luxeuil

### Une classe ULIS rejoint le réseau des classes de défense



Jeudi 1er décembre 2022, la classe ULIS (unité localisée pour l'inclusion scolaire) de l'EREA (établissement régional d'enseignement adapté) de Lattre de Tassigny situé à Opme (Puy-de-Dôme) a signé un partenariat avec la délégation militaire départementale du Puy-de-Dôme. Il s'agit de la première classe de défense avec une classe ULIS. La cérémonie a commencé par la mise à l'honneur des élèves, qui se sont présentés puis ont décliné devant les autorités civiles et militaires les différentes actions citoyennes engagées depuis le début de l'année scolaire. Ce nouveau partenariat offrira aux élèves en situation de handicap et à leurs enseignants, et plus largement à tout l'EREA, la possibilité de mettre en œuvre des projets d'engagements citoyens et de promotion des valeurs de la République tout en leur permettant de découvrir et de rencontrer des militaires ou le monde des armées. L'engagement de l'établissement s'est prolongé le 25 mai 2023 par l'accueil du rallye citoyen des classes de défense du Puy-de-Dôme dont l'intitulé « Ne pas subir ; engagements et citoyenneté d'aujourd'hui », fait référence justement à la devise du maréchal de Lattre de Tassigny.

Crédit : CRP/DSNJ

### La classe de défense du collège Eluard de Noyon en concert



Le 30 mars 2023, les élèves de la classe de défense (6<sup>e</sup> Beauvoir) du collège Paul Eluard, à Noyon, ont accueilli les militaires de leur unité partenaire, la Musique de l'Infanterie, seul brass-band de l'armée de Terre.

Cette journée a été l'occasion d'échanges fructueux articulés autour d'un concert pédagogique dans l'après-midi et d'un concert ouvert au grand public, en soirée.

Les élèves ont alors pu, non seulement renforcer leurs connaissances du patrimoine culturel et musical des armées mais aussi, découvrir l'expérience de la scène en interprétant plusieurs chants avec les musiciens de l'Infanterie, notamment Fleur de Paris, France et, bien sûr, la Marseillaise.

Ce beau moment d'apprentissage et de partage des valeurs de la République fut rendu possible grâce au soutien précieux de la direction du service national et de la jeunesse, de la ville de Noyon, ainsi que des services académiques.

Crédit : Académie d'Amiens

### 3<sup>e</sup> édition des « Galons de la BD » : les élèves du lycée Léon Blum à Créteil remettent le prix « Jeunesse »



Le 12 avril a eu lieu à l'Hôtel de Brienne la remise de prix de la 3<sup>e</sup> édition des « Galons de la BD » en présence de Mme Patricia Mirallès, secrétaire d'État auprès du ministre des armées, chargée des anciens combattants et de la mémoire. Le prix « Jeunesse », décerné par un jury composé de dix-huit classes de défense issues de chaque région académique, a récompensé la BD *Après la Rafle* de Arnaud Delalande, Laurent Bidot et Joseph Weismann (éditions Les Arènes). Arnaud Delalande (scénariste) et Laurent Bidot (dessinateur) expliquent que ce récit est tiré de l'histoire personnelle de Joseph Weismann, raflé à l'âge de dix ans en 1942. « Le défi a été de restituer au plus près la mémoire d'un homme encore vivant, racontant des souvenirs particulièrement douloureux. Cet album nous dépasse. Nous ne l'avons pas réalisé pour nous. Il est à destination de la mémoire et des jeunes, d'ailleurs présents aujourd'hui. »

En effet, les élèves de la classe de défense du lycée Léon Blum à Créteil ont participé à cette remise de prix et ont pu témoigner de leur expérience en tant que jury.

Crédit : DSNJ

### Remise du prix des « classes de défense » de la fédération nationale André Maginot



À l'occasion de la 29<sup>e</sup> cérémonie de remise du prix de la mémoire et du civisme de la fédération nationale André Maginot (FNAM) à l'Hôtel de Ville de Paris, le GCA Dominique Arbiol a remis pour la première fois le prix spécial « classe de défense » au lycée Barral de Castres pour leurs actions avec le 8<sup>e</sup> régiment parachutiste d'infanterie de marine (RPIMa).

Crédit : DSNJ

Pour le prochain numéro, nous vous invitons à nous faire part de l'actualité de votre classe de défense aux adresses suivantes : [quentin.tissot@intradef.gouv.fr](mailto:quentin.tissot@intradef.gouv.fr) et [sophie.nobecourt@intradef.gouv.fr](mailto:sophie.nobecourt@intradef.gouv.fr)

Retrouvez-nous sur : <https://www.defense.gouv.fr/jeunesse>  
Facebook / Instagram : [@armeesjeunesse](https://www.instagram.com/armeesjeunesse)

## Les lycéens d'un désert militaire visitent une unité de l'armée de terre



Le jeudi 1er décembre 2022, 45 élèves du lycée Monnet-Mermoz d'Aurillac (Cantal), dont les lycéens de la classe défense, ont pu visiter le 92<sup>e</sup> régiment d'infanterie de Clermont-Ferrand (Puy-de-Dôme). Après une présentation du régiment, une visite de la salle d'honneur leur a permis de découvrir le riche passé de cette unité. Après un déjeuner au cercle mixte, l'après-midi a été consacrée à une démonstration dynamique des capacités opérationnelles d'une section d'infanterie, suivie d'une présentation des équipements et du véhicule blindé de combat d'infanterie (VBCI).

Crédit : DMD15/DSNJ

## Deux classes de défense en immersion à la base navale de Brest

Du 13 au 17 mars 2023, 10 élèves de la classe de défense du collège Clos Chassaing et 13 étudiants de la classe « Pro Défense » du lycée professionnel Léonard de Vinci de Périgueux ont eu la chance d'être immergés durant un séjour de 4 jours au sein de la base navale de Brest.

Ils ont notamment visité le centre d'instruction naval (CIN) où ils ont pu découvrir les formations de l'école des Moussettes et de l'école de Maistrance, observer l'atelier de maintenance des Rafales et admirer 6 Rafales en exercice ou encore échanger avec des militaires du service logistique de la marine nationale.

Les jeunes ont également pu visiter et découvrir l'écosystème des sous-marins nucléaires lanceurs d'engins (SNLE) avec une présentation grandeur nature d'un tube lance-missiles et assister à une présentation des différents exercices de lutte contre le feu à bord d'un bâtiment par les fusiliers marins des équipes cynophiles. Enfin, les élèves ont visité le musée de la marine ainsi que les ateliers Capucins qui reçoivent les travaux de construction et de réparation des bâtiments navals français. Ces 4 jours intenses ont été l'illustration de la vitalité du lien armée – jeunesse et ont permis aux élèves de vivre des moments uniques qu'ils ne risquent pas d'oublier et qui participent à forger leur esprit citoyen.

Crédits : Unité marine à Bordeaux, meretmarine / DSNJ



## Coupe des classes de défense en Guyane

La 4<sup>e</sup> journée de la coupe des classes de défense en Guyane a été organisée par le 9<sup>e</sup> régiment d'infanterie de marine. La coupe des classes de défense consiste à faire concourir 13 classes de défense des collèges et lycées guyanais. Quatre classes de défense des établissements scolaires Kapel, Néron, Nonnon et Damas se sont affrontées à la montagne du Tigre lors d'une course d'orientation dont l'objectif était de créer du lien et de renforcer l'état d'esprit citoyen.

Crédit : CSNJ Guyane/DSNJ

## Agenda

### Du 22 au 26 mai : opération de valorisation "Semaine des classes de défense"

À un an des Jeux Olympiques de Paris et à l'occasion du mois du sport au ministère des armées, la semaine des classes de défense mettra cette année le sport à l'honneur. Classe de défense, à vos marques !...

### 20 et 21 mai : 70 ans de la patrouille de France à Salon-de-Provence

Des classes de défense de l'académie d'Aix-Marseille seront invitées à cet événement.

### 23 mai : journée nationale du marin

Des classes de défense en partenariat avec la marine nationale seront invitées à cet événement.

Publication : Direction du service national et de la jeunesse / Sous-direction des politiques en faveur de la jeunesse / Bureau des actions jeunesse et citoyenneté

Contacts : [quentin.tissot@intradef.gouv.fr](mailto:quentin.tissot@intradef.gouv.fr) et [dsnj-dispositifs-jeunesse.contact.fct@intradef.gouv.fr](mailto:dsnj-dispositifs-jeunesse.contact.fct@intradef.gouv.fr)

Auteurs : Sélim BOUSBAA (apprenti) et Guillaume ODY (stagiaire)